



## INFORME DEL OBSERVATORIO

Este informe se encarga de monitorear y analizar los conflictos internacionales desde la perspectiva de las Ciencias Militares.

04/12/2023

CONTACTO  
<http://www.ceeag.cl>

### ACTUALIDAD DEL CONFLICTO EN UCRANIA

*Rafael Merino Montero<sup>1</sup>*

1

#### 1. Situación general del “Asunto ucraniano”.

Si bien la guerra entre Rusia y Ucrania continúa en medio de cruentos combates, el “asunto ucraniano” ha perdido relevancia en los medios de comunicación social globales, amenazando con alterar la agenda política de los países intervinientes que, hasta ahora, han apoyado a Kiev. En este asunto ha influido la extensión de la guerra y la saturación de las audiencias internacionales, dentro de las cuales han comenzado a surgir disidencias, como en el caso de Hungría y Eslovaquia. Asimismo, se suma el protagonismo que ha adquirido el conflicto entre Israel y Hamas, cuyos efectos han rebasado el ámbito regional y permeado otros ámbitos, como en el caso de la situación ucraniana (Euronews, 2023).

Si bien Ucrania ahora compite por recursos y espacios informativos con Israel, los principales actores

---

<sup>1</sup> Profesor de Historia y Geografía, Magíster en Seguridad y Defensa de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos. Ha trabajado como profesor y analista político-estratégico en diversas unidades del Ejército y del Ministerio de Defensa Nacional. Se desempeña actualmente en el Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra del Ejército (CEEAG).

internacionales que la sustentan, entre ellos Estados Unidos, la OTAN y la Unión Europea han reafirmado su apoyo a Kiev.

## **2. OTAN ratifica su apoyo a Ucrania.**

Durante la cumbre de ministros de relaciones exteriores de la Alianza Atlántica, se realizó la primera reunión del Consejo OTAN-Ucrania en que los países integrantes ratificaron su apoyo a Ucrania “por el tiempo que fuese necesario”. En tanto Dimitro Culeba<sup>2</sup> ha señalado que el proceso de la contraofensiva no se encuentra en un punto muerto y que el objetivo de Kiev sigue siendo la recuperación de todo su territorio (Euronews, 2023). Por su parte Jens Stoltenberg, secretario general de la OTAN, junto con destacar el esfuerzo y logros del Ejército ucraniano, señaló que los países aliados han acordado continuar apoyando a dicho país para que se convierta en miembro de la OTAN<sup>3</sup>, así como también en su lucha contra Rusia, compromiso que calificó como inquebrantable para la obtención de su libertad.

2

## **3. La Unión Europea (UE) afirma que reforzará su apoyo a Ucrania.**

Por su parte, la UE asegura que cuadruplicará su gasto destinado al entrenamiento de soldados ucranianos<sup>4</sup> que luchan contra Rusia, mediante la inversión de cerca de 200 millones de euros adicionales. En conferencia de prensa conjunta con el ministro de relaciones exteriores de Ucrania, Josep Borrell<sup>5</sup> subrayó nuevamente que su país cuenta con el apoyo de la UE y que “hay que hacer más y más de prisa” por Ucrania, con el objeto de evitar que, aprovechándose de las condiciones climáticas del invierno, Putin continúe desatando

---

<sup>2</sup> Ministro de Relaciones Exteriores de Ucrania.

<sup>3</sup> Para ello, la Alianza Atlántica ha entregado a Ucrania una serie de recomendaciones sobre las principales reformas que deberá implementar como estado para lograr su membresía y que su ingreso sea factible. Entre otras, asumir todas las medidas necesarias que permitan controlar la corrupción, el fortalecimiento del estado de Derecho, el apoyo a los derechos humanos y a los derechos de las minorías.

<sup>4</sup> Hasta ahora la UE ha instruido hasta 34.000 soldados ucranianos para combatir en el frente.

<sup>5</sup> Alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y vicepresidente de la Comisión Europea.

el terror sobre la población civil y atacando la infraestructura energética de Ucrania (rtve.es, 2023).

#### **4. Estados Unidos asegura su apoyo a Ucrania.**

Para asegurar y reiterar el apoyo a largo plazo de Estados Unidos a Ucrania, durante una visita a Kiev el 20 de noviembre, el Secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, reunido con el Presidente Volodímir Zelenski y el Ministro de Defensa ucraniano, Rustem Umerov, anunció un nuevo paquete de asistencia de seguridad<sup>6</sup> para Kiev, reafirmando el apoyo de Estados Unidos en el largo plazo (France24, 2023).

#### **5. Situación general en el Campo de Batalla.**

Si bien es poco probable que el actual clima lluvioso detenga los ataques ucranianos o rusos, en el este y sur de Ucrania, estos se verán ralentizados en su ritmo, estimándose que las operaciones de combate más activas serán reanudadas cuando se llegue a las condiciones más heladas del invierno. Por tanto, en lo inmediato, es poco probable que existan cambios de importancia operacional o estratégica. Los combates en el frente continúan y los soldados ucranianos se comienzan a atrincherar para pasar el invierno europeo, luego de una contraofensiva de primavera y verano que, en buena parte, y por diversos motivos se ha considerado como fracasada.

3

#### **6. Las Operaciones Militares: Ataques rusos con drones y misiles sobre Ucrania.**

Durante todo el mes de noviembre, las fuerzas rusas han realizado ataques nocturnos, utilizando misiles S-300 y

---

<sup>6</sup> El nuevo paquete de asistencia de Seguridad consiste en equipos militares por un valor de hasta 100 millones de dólares, el que incluye misiles antiaéreos Stinger, un sistema HIMARS, municiones adicionales, misiles guiados por cable sobre los que se hace seguimiento óptico (TOW), sistemas antiblindaje Javelin y AT-4 así como proyectiles de artillería y armas pequeñas. Sin embargo, esta entrega se encuentra supeditada a la aprobación por parte del Congreso de Estados Unidos, donde no existe pleno acuerdo entre los partidos Demócrata y Republicano. .

drones Shahed 131/136 y en algunos casos, misiles del tipo crucero Kh-59. Entre los días 15 y 16 de noviembre se atacaron las regiones de Jarkov y Poltava. Entre el 16 y el 17 se atacó la región de Khmelnytskyi, en dirección a Donetsk.<sup>7</sup> Entre el 17 y el 18 se lanzaron drones Shahed contra la región de Odesa, destruyendo instalaciones de infraestructura energética en Altestove.<sup>8</sup> En la misma jornada se atacó el aeródromo de Starokostyantyniv, en el Óblast de Khmelnytskyi, y la ciudad de Kiev, Óblast de Kiev. Entre el 18 y el 19 los ataques se dirigieron principalmente a las provincias de Kiev, Poltava y Cherkasy, sin registrarse daños críticos<sup>9</sup>. Además, las fuerzas rusas atacaron depósitos de municiones en la ciudad de Kirovohrad en la región de Kirovohrad, en Olshanytsya en la región de Kiev y sobre las instalaciones de combustible del aeródromo de Kanatove, en la región de Kirovohrad.<sup>10</sup>

En la jornada del 24 al 25 de noviembre, Rusia lanzó su mayor ataque con drones desde el inicio de la invasión a gran escala, lanzando 75 de ellos, en una versión modificada del original iraní contra Kiev.<sup>11</sup> Este ataque fue reforzado además con el lanzamiento de un misil de crucero Kh-59 que fue interceptado por las fuerzas ucranianas en la región de Dnipropetrovsk.<sup>12</sup>

Entre los días 25 y el 26 de noviembre se lanzan ataques sobre territorio ucraniano, desde la zona sur de Rusia. (Isw, 2023). Entre el 28 y el 29 los ataques de Rusia con drones fueron dirigidos contra las provincias de Odesa, Mykolaiv,

---

<sup>7</sup> Sobre las provincias de Mykolaiv, Odesa, Zhytomyr y Khmelnytskyi así como sobre en las provincias de Dnipropetrovsk, Odesa y Kharkiv, la mayoría de ellos interceptados por las defensas aéreas ucranianas.

<sup>8</sup> Según fuentes del Comando Operativo Sur de Ucrania.

<sup>9</sup> Según el Portavoz de la Fuerza Aérea de Ucrania, Coronel Yuriy Ihnat.

<sup>10</sup> Según el Ministerio de Defensa ruso.

<sup>11</sup> Estos drones fueron lanzados desde el sureste en el área de Primorsko-Akhtarsk y desde el norte, en el Oblast de Kursk, en Rusia.

<sup>12</sup> Se estima que las Fuerzas ucranianas pudieron interceptar gran parte de los ataques rusos con drones, debido a la acción de una agrupación de reciente creación denominada “ grupos de fuego móviles de bomberos”. Se ha informado que esta agrupación estaría recibiendo durante el mes de diciembre sistemas portátiles de defensa aérea MANPADS.

Dnipropetrovsk, Kiev, Jersón, Zaporiyia y Khmelnytskyi, siendo reforzados con el lanzamiento de 3 misiles Kh-59 dirigidos a la ciudad de Khmelnytskyi.

En lo más reciente, entre el 28 y el 29 de noviembre las fuerzas rusas lanzaron una serie de ataques con 21 drones y 3 misiles Kh-59, de los cuales los drones fueron dirigidos contra las provincias de Odesa, Mykolaiv, Dnipropetrovsk, Kiev, Jersón, Zaporiyia y Khmelnytskyi y los misiles fueron lanzados principalmente hacia la ciudad de Khmelnytskyi.

En el presente las batallas más intensas se registran en las direcciones de Kupyansk y Avdiivka, así como en la orilla oriental (izquierda) de la región de Jersón, a pesar de lo cual ninguna de las partes (Rusia y Ucrania) ha logrado progresos sustanciales o generar cambios de orden estratégico (Isw, 2023)

## **7. Situación de las fuerzas rusas en Avdiivka, Zaporiyia y Jersón.**

5

Un fuerte grupo de fuerzas rusas continúan atacando la ciudad de Avdiivka, con el objeto de cerrar el cerco que han planificado sobre esta. Sin embargo, por lo que se aprecia en el campo de batalla, no se puede señalar que estén prevaleciendo sobre las defensas ucranianas. Debido a ello, los oficiales ucranianos consideran probable que Rusia lance una tercera ola de ataques contra esta localidad, clave para la defensa de la región de Donetsk.

Al oeste de la región de Zaporiyia, las malas condiciones climáticas han impedido el uso de vehículos blindados, pero igualmente las fuerzas ucranianas siguen atacando las posiciones rusas. En el sur de Ucrania estas fuerzas parecen estar teniendo la iniciativa (Ejércitos, 2023)

En Jersón<sup>13</sup> las fuerzas rusas están alejando al personal de las posiciones defensivas inmediatas de la primera línea del frente<sup>14</sup> con el objeto de asegurar personal para las capas defensivas más alejadas, de manera de poder ejecutar contraataques más efectivos cuando la situación lo requiera. En esta zona los rusos han construido fortificaciones más discretas que en Zaporíyia, las que se encuentran alejadas de la línea del frente y cuya eficacia depende de que estas permanezcan ocultas.<sup>15</sup>

## **8. Situación de las Fuerzas ucranianas y esfuerzo principal.**

Para Ucrania actualmente la tarea o esfuerzo principal es interrumpir las líneas terrestres de comunicaciones de Rusia (GLOC).<sup>16</sup> Debido a ello, Rusia está creando un sistema de “líneas de defensa territorial” en las localidades limítrofes con Ucrania, para evitar en sus líneas y rutas de suministros, los efectos negativos de campañas de interdicción ucranianas (CNN, 2023)

6

## **9. Ataque con drones a gran escala de Ucrania sobre Rusia, dirigido por el GUR.**

Del 25 al 26 de noviembre, la Dirección Principal de Inteligencia Militar (GUR) de Ucrania ejecutó una operación especial nocturna atacando el territorio ruso con drones a gran escala<sup>17</sup> y un gran ataque de artillería y HIMARS contra subestaciones de distribución de energía en la región ocupada de Donetsk. El Cuerpo de Infantería de Marina ha asegurado

---

<sup>13</sup> Hasta ahora el mando militar ruso ha tenido dificultades para transferir unidades, en la escala suficiente, desde otros sectores para ser llevados al frente en la región de Jersón y responder a las operaciones ucranianas en curso, mientras en paralelo realiza operaciones defensivas en el oeste de la región de Zaporíyia y mantener esfuerzos ofensivos en el este de Ucrania.

<sup>14</sup> Rusia, aplica en Jersón las lecciones aprendidas en Zaporíyia, donde debieron corregir su despliegue táctico defensivo, para no perder más personal militar en la línea del frente.

<sup>15</sup> El problema para estas defensas rusas es que las condiciones climáticas de otoño-invierno tienden a revelar las posiciones ocultas en la medida que la cobertura natural del suelo va muriendo.

<sup>16</sup> Información aportada por el Portavoz de las Fuerzas Terrestres de Ucrania, TCL Volodymyr Fityo.

<sup>17</sup> Este ataque fue dirigido contra las provincias de Moscú, Tula, Kaluga, Bryansk y Smolensk así como también contra la región ocupada de Donetsk, sobre las ciudades de Donetsk, Mariúpol y Manhush.

varias “cabezas de puente”<sup>18</sup> en la orilla oriental (Izquierda) de la región de Jersón, al mismo tiempo que ejecutan operaciones terrestres con el objetivo de expandir estas posiciones y expulsar a las fuerzas rusas que atacan desde la orilla occidental (derecha) del río Dniéper (Diego, 2023).

## **10. Conclusiones de esta etapa de la guerra.**

Se aprecian dos aspectos importantes en esta etapa de la guerra. El primero, de orden político y que puede resumirse en la inquietud ucraniana por seguir sosteniendo económica y militarmente sus esfuerzos bélicos, en medio de un proceso de desgaste muy acelerado, que merma a diario la voluntad de lucha de los soldados y comienza a levantar a sus familiares que claman por el regreso de éstos a casa. Si bien los diversos organismos y actores internacionales implicados se han manifestado con serias declaraciones de apoyo, la situación no es segura debido a la división existente entre sus integrantes y para el caso de los países intervinientes, dentro de los partidos políticos que deben votar las nuevas partidas de apoyo económico para Ucrania.

El otro asunto es de orden militar y se refiere a que la guerra, con más o menos apoyo, continúa. La muerte de soldados de ambos bandos aumenta y en general se aprecia que, en esta etapa, Ucrania se ha enfocado en mantener la orilla oriental del Dniéper y asegurar Jersón, mientras Rusia pretende terminar un cerco sobre la ciudad de Avdiivka. Todo en medio de una situación climática que ralentizará las operaciones por unos meses.

---

<sup>18</sup> Una “Cabeza de Puente” según la doctrina militar de los Estados Unidos corresponde a un área en el lado enemigo del obstáculo acuático, lo suficientemente grande como para acomodar a la mayoría de la fuerza de cruce, para lo cual tiene un terreno adecuado que permite la defensa de los sitios de cruce, proporcionando seguridad a las fuerzas respecto del fuego directo enemigo y le proporciona también una base para continuar con el ataque. El tamaño necesario de una cabeza de puente dependerá en realidad de las operaciones que se pretende apoyar”.

## REFERENCIAS

CNN en español. (1 de diciembre 2023). *CNN en español*.  
Obtenido de  
<https://cnnespanol.cnn.com/2023/12/01/funcionarios-occidentales-fuerzas-ucranianas-invierno-rusia-ataques-trax/>

Revista Ejércitos (1 de diciembre 2023). *Revista Ejércitos*.  
Obtenido de  
<https://www.revistaejercitos.com/2023/11/30/guerra-de-ucrania-dia-645/>

Euronews. (23 de octubre 2023). *Euronews*. Obtenido de  
<https://es.euronews.com/2023/10/23/euronews-hoy-las-noticias-del-lunes-23-de-octubre-de-2023>

Euronews. (29 de noviembre 2023). *Euronews*. Obtenido de  
<https://es.euronews.com/2023/11/29/euronews-hoy-las-noticias-del-domingo-29-de-noviembre-de-2023>

8

France24 (20 de noviembre 2023) *France24*. Obtenido de  
<https://www.france24.com/es/europa/20231120-estados-unidos-asegura-a-zelenski-que-su-apoyo-es-incondicional-y-a-largo-plazo>

ISW (29 noviembre 2023) *ISW*. Obtenido de  
<https://www.understandingwar.org/backgrounder/ukraine-conflict-updates>

ISW (30 noviembre 2023) *ISW*. Obtenido de  
<https://www.understandingwar.org/backgrounder/russian-offensive-campaign-assessment-november-30-2023>

Rtve. (29 de noviembre 2023). *Rtve*. Obtenido de <https://www.rtve.es/noticias/20231129/guerra-ucrania-rusia-directo-ultima-hora/2463107.shtml>

The San Diego Unión-Tribune (17 de noviembre 2023) The San Diego Unión-Tribune. Obtenido de <https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2023-11-17/infantes-de-marina-ucranianos-aseguran-cabezas-de-puente-en-barrera-estrategica-rusa>